

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXI

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3 »
Extranjero, id. 7 »
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Miércoles 18 de Diciembre 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros correspondientes.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 269

PLUMADAS

Los folletines

Pocos paran mientes en el mal que con sobrada frecuencia envuelve en sí la lectura del folletín de aquellos periódicos que parecen interesados en propinar á sus lectores el veneno de las malas doctrinas, en debilitar en el entendimiento la fe cristiana corrompiendo poco á poco el corazón, oficina, en frase de la Escritura santa, donde se elaboran las acciones.

Es, sin embargo, bien digno de que se llame la atención acerca de esta clase de lectura, tanto más cuanto que de ellas se aprovechan principalmente las jóvenes que no manifestando interés por lo que á la política del periódico se refiere, parece estar destinada á ellas esa parte del diario que se llama folletín, que si las más de las veces carece de importancia literaria, en cambio casi siempre abunda en inmoralidad.

Los jefes de las familias juzgan, y con razón, poco digno de su atención, que necesitan emplear en cosas más útiles, el folletín: ni le leen ni se preocupan de su contenido; sin embargo, con cariñoso afecto le cortan todos los días para que su lectura sirva de entretenimiento y solaz á su esposa ó hijas, sin tener en cuenta que con ello van poco á poco envenenando el corazón de aquellos seres que por otra parte quieren que sean perfectos.

Fíjese la consideración en lo que de ordinario se escribe para estos folletines y se verá que generalmente son novelas inverosímiles, llenas de seducciones y de perjuicios: en ellas se describen las pasiones con todos sus extravíos, ingeniosos hasta el crimen con tal de alcanzar sus aspiraciones. El novelista no escribe cumpliendo con su deber de tal, á saber: procurar hacer detestable el vicio y amable la virtud: procura por el contrario disminuir el crimen llevado á cabo á impulsos de una repugnante pasión, á la que no se ha querido resistir debidamente; se hace más, se trabaja hasta por hacer simpática la pasión á fin de que el crimen resulte casi casi imperceptible.

Nada hace allí la moral cristiana; la ley de Jesucristo no viene en esas novelas á sugetar esos apetitos y á

evitar esos extravíos: se quiere, en fin, convencer de que la fatalidad es la causa única de las acciones, desapareciendo por ende toda responsabilidad de conciencia.

Tales son muchas veces las doctrinas contenidas en los folletines de periódicos que nada se cuidan de la moralidad, si ya no tienen interés en desmoralizar.

En vista de esto, dígasenos ingenuamente si esa lectura no será perjudicialísima á jóvenes de imaginación exaltada y en una edad en que el sentimiento es todo y nada la razón.

Sabemos que la gota de agua llega á socabar la dura piedra; pues bien, demos á esa joven que un día y otro caiga sobre su corazón la perniciosa doctrina, y será un verdadero milagro que ese corazón no se socabe también y se incline al vicio dejándose arrastrar suavemente por la corriente de la pasión.

Todo esto deden considerar los padres de familia á fin de intervenir con verdadero celo en las lecturas que sirven de entretenimiento á sus hijas, entretenimiento que llega á ser el alimento del alma.

Si lo descuidan, no se quejen en el día de mañana de los resultados, pues no se siembran vientos sin recoger tempestades.

PREDICCIÓN DEL TIEMPO

Es de gran importancia para organizar el diario trabajo en la casa de labor y emprender la pesca en las costas, conocer las variaciones probables de la atmósfera, á fin de disponer acertadamente la presión del tiempo en un caso, y evitar en otro, las catástrofes que frecuentemente sufren los pescadores.

La ciencia meteorológica no ha completado aún los conocimientos para predecir el tiempo; solamente ha desbrozado el camino, como demostró el malogrado Noerleson, que sabiendo leer y deducir de los datos suministrados por los aparatos meteorológicos, y provisto de un servicio telegráfico en Europa y América, conocía la formación y marcha de las depresiones atmosféricas y determinaba las provincias peninsulares que habían de sufrir su anormal acción.

Hubo un tiempo en que se creía en la influencia de las fases lunares sobre las variaciones atmosféricas y la vida de los seres. Plagados están

los antiguos libros de agricultura de estas creencias.

Modernamente han negado tales influencias célebres astrónomos y metereólogos.

Sin embargo, admítelas respecto al flujo y reflujo del mar.

Uno de los que por más largo tiempo estudió la coincidencia de las fases lunares con las variaciones atmosféricas fué el piloto Guillou, que por espacio de cincuenta años no perdió día en su entretenimiento favorito.

Sus conclusiones pueden sintetizarse en las cuatro siguientes:

1.^a Si en mañana despejada aparece el sol con aureola será indicio de próxima tempestad, que estallará, no al ponerse el sol, sino á la puesta de la luna.

2.^a Cuando al anochecer hay hacia el Sur en el horizonte pequeñas nubes casi negras, alargadas horizontalmente, habrá probabilidad de que al ponerse la luna sople una ráfaga de viento, ó bocanada de humo, como dicen los marinos.

3.^a Si en cielo despejado se observan nubes aborregadas, á que los marinos llaman *barbas de gato*, la ráfaga procederá del punto hacia el cual se inclinan las nubes.

Y 4.^a Cuando la luna sale después de amanecer un día lluvioso, se despejará de nubes el horizonte y la tarde será hermosa; pero si la luna está á punto de ponerse, seguirá el mal tiempo.

Puede, pues, asegurarse, en opinión de Guillou, que la luna atenúa los temporales cuando está en el horizonte, y que su desaparición los acrecienta.

Las fases de la luna suelen coincidir con las variaciones atmosféricas.

Luna nueva.—Hace mejor tiempo de día que de noche.

Primer cuarto.—Hace mejor tiempo por la tarde que por la noche.

Luna llena.—Hace mejor tiempo de noche que de día.

Último cuarto.—Hace mejor tiempo por la mañana que por la tarde.

El mundo al día

CONTRA EL CORSÉ

Un modisto de la clase de filósofos lo ha dicho.

«Sostener, recoger y mantener... cuando sea preciso.»

Esas son las principales condiciones que debe tener el corsé.

En otros términos (más clásicos y para mayor claridad, en latín), la divisa del corsé debe ser la de Roma:

«*Parcere subjectis et debellere superbo.*»

Pero jamás comprimir, y menos apretar el talle.

Este axioma se aplica á todos los géneros de la coraza femenina, lo mismo al justillo ó al jubón modestos y sencillos que al corsé fastuoso y complicado.

Tener el talle «como la gentil palmera del desierto» que dirían todavía los poetas de juegos florales, ó la «cintura de mimbre» (también de los mismos autores) se paga siempre, y muy caro; en la salud.

Los médicos han protestado siempre contra los corsés muy ajustados; el uso de éstos ha ocasionado lesiones graves de los órganos internos, desde la aparición del primer artefacto, en el siglo XVII, hasta nuestros días.

Riolau (1615) Winslow (1741) y en nuestro siglo todos los higienistas y los prácticos han señalado los peligros de la compresión exagerada.

Pero ¡que si quieres!

A pesar de todos los pesares, el talle de palmera, la cintura de mimbre continúa siendo el ideal de las empecatadas hijas de Eva.

El doctor Poucet, que ha presentado á la academia de Medicina de París el resultado de sus observaciones, tiene el mal por irremediable, pues ni padres, ni maridos, ni médicos son capaces de conseguir la supresión del corsé ni siquiera el uso racional del mismo.

Ni el desarrollo natural del cuerpo, ni el matrimonio, ni casi siempre los sagrados deberes de la maternidad son motivos suficientes para que las mujeres renuncien á presumir de esbeltas.

La estadística presentada por el doctor Poucet es aterradora; infinidad de enfermedades incurables y hasta mortales, deformaciones de los órganos, accidentes graves, de todo hay en las observaciones clínicas recogidas por obra y gracia de ese aparato de tortura.

Pero la moda lo exige, y antes que todo es el bien parecer.

¡Hay hasta caballeros, ó individuos, que usan corsé... y brochado y todo!

Con qué ayúdenme ustedes á sentir.

LO DEL PUENTE EN ROQUETAS

Más indignación todavía que en Tortosa ha producido en la vecina ciudad de Roquetas, la noticia de haberse perdido el pleito sobre el pago de las travesías, lo cual no debe extrañarse porque aquel vecindario paga mayor suma de peajes al puente particular, á causa del extraordinario número de carruajes que posee, de las muchas propiedades que tiene al lado izquierdo del Ebro y la frecuencia con que ha de venir á esta ciudad.

Es claro que su indignación se dirige, principalmente, contra su representante en Cortes señor Puigcerver, cunero orgulloso y tirano que ha cuidado de perseguir á sus adversarios con procesos inicuos, arruinándolos, á un extremo nunca visto en España, pero no de asunto alguno que al país interese.

Buen ejemplo de su *actividad y celo* es la cuestión de las travesías.

Impasible ha presenciado que año tras año la ciudad de Roquetas haya pagado, desde el incendio del puente de barcas, un peaje exorbitante al particular, que le ha costado más de veinte mil duros; llegando su impasibilidad al extremo de no practicar la más insignificante gestión para apresurar la construcción del del

Estado, ni para que la sentencia fuera favorable al distrito que representa.

Mucho hablar de influencia, mucho jactarse de poderlo todo, pero hasta hoy, los actos visibles de aquella, no han sido otros que obtener para él un lucrativo destino, conseguir procesos injustos para sus adversarios y poner el distrito á los pies de un cacique tan vulgar y averiado como el señor Roig.

Afortunadamente, en Roquetas como en Tortosa, la opinión está ya formada, pues nadie cree que los autores del desastre puedan ser nuestros redentores. Por esto, todos los partidos, todas las clases sociales, se han pronunciado contra la pareja de cuneros que tanto daño nos han hecho y contra el cacique que los representa.

Esta unanimidad de pareceres es lo único que podrá salvarnos y volver á esta comarca su independencia, para que pueda gobernarse por sí, sin auxilios ajenos, pues en patriotismo todos aventajamos á los cuneros, y en ilustración la inmensa mayoría del cuerpo electoral, que si no les llama *cabezas de calabazas*, como merecen, es por no imitar el lenguaje del *Diario*.

Crónica

Lo del Ebro

La comisión del Congreso que entiende en el proyecto de ley relativo á la Compañía de canalización y riegos del Ebro ha emitido dictamen de conformidad con el aprobado por la alta Cámara ó sea con el presentado por el Gobierno.

Todo hace presumir que este asunto obtendrá la solución por LA VERDAD, y únicamente por LA VERDAD, sostenida constante y abiertamente; y en contra de las disparatadas defensas por el *Diario de Tortosa*, órgano de los señores Gascón y Puigcerver, que han tenido que apachugar con la en buen hora propuesta por el ministro de Obras Públicas señor Villanueva.

Lo mismo que en lo del puente; ni nuestros cuneros, ni nuestro monterilla, ni sus *cunills de guix* han cuidado de estudiar lo que á Tortosa más convenia.

Nuestra felicitación al señor Villanueva, tal vez anticipada, si bien no es de creer que surja entorpecimiento alguno al aprobarse el dictamen de la Comisión; y nuestra enhorabuena al país porque nadie ha tenido en cuenta las sandeces publicadas por el *Diario* á tanto la línea, sandeces, no solo manifestación de

su estupidez é ignorancia, si también de su falta de patriotismo.

Errata disculpable

En nuestro número de ayer y suelto «Alcantarillas» escribimos *heciómetro* en vez de *decámetro*.

La errata es disculpable, puesto que han sido tan traídos y bombeados los anuncios de sabasta de los dichos *decámetros* de alcantarilla, que nosotros, no ya *decámetros*, hectómetros y miriámetros nos figuramos van á construirse.

Sin luz

Continúa sin encenderse el alumbrado de la derecha del puente del Estado, causando grandes perjuicios al público.

El amor que al puente del Estado profesa nuestro Ayuntamiento, lo demuestra haciendo todo lo posible para dificultar el tránsito.

Continuaremos.

Nuestras calles

Sucede lo que suceder debía. Recompuestas con tierra en vez de machaca ó gravas, nuestras calles se han convertido en lodazales, haciéndose imposible por muchas el tránsito y quedando así demostrado el acierto con que en todo procede nuestro Ayuntamiento.

El frío

Los rigores de la estación van aumentando gradualmente confirmando el temor de que ha de ser uno de los más rigurosos el presente invierno.

Hoy el día ha sido sumamente frío, apesar de lucir el sol. La noche última también ha sido helándose las charcas y albercas.

Museo de modelos

Se están instalando en la Escuela Normal de maestros de esta provincia los enses y trazados para la formación de un Museo de modelos para procedimientos psico-físicos de que es autor el profesor de estudios superiores de pedagogía, señor García Sánchez.

Los maestros de la provincia que quieran conocerlos y estudiarlos pueden visitar dicho establecimiento.



La dolencia que aquejaba á nuestro querido amigo, el joven comerciante de tejidos D. Juan Benaiges, ha tenido fatal desenlace, falleciendo en la madrugada de hoy.

En la noche de ayer agravóse su estado, siéndole administrado el Santo Viático que fué acompañado por numerosos amigos.

Que Dios dé á su apreciable familia la resignación cristiana necesaria para sobrellevar tan dolorosa pérdida, asociándonos sinceramente á su profundo pesar.

(R. I. P.)

Consejo de guerra

El segundo comandante de Marina de esta provincia, teniente de navio D. José Fita, ha sido designado por el capitán general del Departamento de Cartagena para el cargo de defensor de los hermanos Rives, procesados en esta ciudad por desacato á la autoridad de Marina, habiendo salido para Barcelona, en cuya Comandancia ha de reunirse el Consejo de Guerra para ver y fallar el mencionado proceso.

El citado Consejo lo presidirá el capitán de fragata D. Guillermo de Paredes, comandante que fué de esta provincia.

Gran Baratura

En el acreditado establecimiento de tejidos de los Sres. Hijo de Ramón Vergés, acaba de recibirse un gran saldo de trajes de lana para caballeros, á precios muy convenientes.

Aprovechar la ocasión y no comprar ningún traje sin antes visitar dicho establecimiento.

Las nieves

Ayer no recibimos la correspondencia de Madrid por no haber enlazado en Valencia el exprés de Barcelona porque las nieves han interrumpido en la estación de Criptana la circulación de los trenes.

Según noticias, las nieves son ge-

nerales porque de todas partes se quejan de sentir estos días más frío que en ningún invierno.

Se vende

Una magnífica máquina fotográfica para instantáneas, 9 por 12. Darán razón en esta imprenta.

Floricultura y horticultura

En el establecimiento de nuestro amigo el inteligente horticultor don Pedro Marsal, situado en el huerto de Alifonso, arrabal de S. Vicente camino del *Codoñés* y á corta distancia de la carretera de Castellón, encontrará el público árboles frutales y de adorno de todas clases, plantas propias para jardines y cuantas variedades de bulbos y cebollas se deseen, lo propio que plantas criadas en macetas propias para habitaciones.

El señor Marsal muy conocido en esta ciudad, por el esmero y baratura con que atiende los pedidos que se le hacen, al establecer en esta ciudad un criadero y sucursal de los de Reus, presta un servicio á este país y á la agricultura.

Recomendamos visiten dicho establecimiento seguros de que han de quedar satisfechos en clases y precios.

Enseñanza

Clases nocturnas especiales para albañiles, carpinteros, cerrajeros, dependientes de comercio, etc, bajo la dirección del profesor D. Manuel Montagut Pallarés.

Moncada, 24, 2.º

DE REUS

Por centésima vez cojo la pluma para comunicar á los apreciables lectores de LA VERDAD nuevas de la ciudad de Prim y por centésima vez la dejaría si no hubiese de liquidar una cuenta de atención que tengo pendiente con el estimado director del periódico conservador, tan escasas andan aquéllas. Porque eso de las huelgas no es ninguna novedad, y aquí, que á pesar de lo laborioso que es este pueblo, pasa ya de un año que se dejan sentir sus efectos contraproducentes, menos. Pocas son las poblaciones de alguna importancia de esta desdichada Península Ibérica en que por medio de huelgas ó meetings ó motines y demás manifestaciones públicas más ó menos espontáneas no se demuestre el descontento que reina. A donde vamos á parar, no lo sé, ni ganas tampoco de saberlo, porque para desdichas ya tiene bastante uno con las suyas. Pero si que me gustaría saber con alguna certeza, que no iremos tan lejos de nuestra felicidad ó no caeremos en un abismo tan profundo como generalmente se cree.

Aquí en Reus—pues no hay necesidad de salir de casa para hallar cien leguas de mal camino y tropezar con mil obstáculos,—por lo que me dice la prensa y por lo que veo con mis propios ojos, cada día andamos peor. Lejos de adelantar, hese retrocedido aquí mucho en el

camino de la regeneración, camino que son muchos los pueblos que lo pretenden recorrer, pero en el que ninguno adelanta un paso. Los errores de la política, el malhadado caciquismo, las ambiciones personales nos traen á mal traer, nos llevan por mal camino. Aquí, lo mismo que ahí en Tortosa, reina y gobierna ó mangonea una política de partido que, después de desacreditar al partido que representa y á la política que defiende, nos martiriza soberanamente á los que, por nuestra criminal incuria, estamos bajo su egoísta y caprichosa égida. Un pueblo como Reus que podría realizar tantos adelantos materiales y morales está al nivel del último villorrio. Aquí por toda innovación no se piensa más que en cambiar nombres de calles y plazas, ni se hace otra cosa, que borrar el alto renombre de que siempre había gozado Reus. Aquí, desde la política hasta la última manifestación popular y la necesidad social más apremiante, todo se explota. Esto, más que un pueblo, es una mina. Aquí solo se vive del negocio y solo se piensa en el negocio y solo el negocio impera. Este carácter, en política principalmente, más que catalán, es anglosajón. Aquí predomina mucho el tipo cartaginés. Con decir que aquí, con tan catalán como es Reus, y más que catalán reusenense, ni el catalanismo se abre paso, está dicho todo.

Y es lástima que Reus sea lo que es, dados sus antecedentes, merecer otra cosa. Y hay que confiar en que lo ha de ser, pero lo será mientras prevalezca esta Sociedad que tanto le honra y enaltece y siempre ha sido objeto de mis alabanzas, el *Centro de Lectura*, que tiene declarada guerra á muerte, por aislamiento, á la política, y está consagrado en cuerpo y alma al fomento y desarrollo de la cultura popular. Porque es lo que vengo diciendo desde que conozco á esta benemérita Sociedad y ha condensado en esta frase magnífica el director del *Diario de Reus* en el discurso de gracias leído en la velada literario-musical recientemente celebrada en el propio Centro bajo la presidencia del director de este Instituto de 2.^a Enseñanza: «Hasta aquí se ha llamado esta Sociedad el *Centro de Lectura* de Reus; en adelante habría de llamarse esta ciudad el Reus del *Centro de Lectura*.» Efectivamente; entonces y solo entonces sería Reus lo que debe de ser, lo que tiene derecho á ser, lo que será si el demonio de la mala política ó el infernal caciquismo no lo corrompe todo: un pueblo libre, un pueblo grande, un pueblo culto, un pueblo perfecto, un pueblo dichoso. Nunca ha dejado de cumplir el *Centro de Lectura* el alto fin para que fué creado, y ahora menos que nunca, pues, lejos de sentirse fatigados los honorables mantenedores y propagadores de su doctrina redentora, aún redoblan sus esfuerzos para hacerla más fecunda. A los nobles entusiasmos de los señores Mata y Quer han suce-

dido las generosas iniciativas de los señores Pascual y Batet, secundados por una brillante pléyade de jóvenes ilustrados. Dignas son de mayor encomio las veladas íntimas que tienen lugar bisemanalmente en el *Centro de Lectura*. Sólo falta que estén más concurridas y sean más prácticas, y alguna más sincera y menos política, así como suena, porque político es el catalanismo. Como sólo falta también que sea más conocido de Reus el *Centro de Lectura* y esté más atendido del municipio y del Estado.

Del resultado de estas elecciones municipales últimamente verificadas—y perdónese si vuelvo á mencionar *eso*—ya creo que daba cuenta en mi carta anterior, la cual debió perderse por el camino indudablemente, aunque no se perdió gran cosa. Para mejor información sobre materia tan resbaladiza y peliaguda remito al curioso lector á *Lo Somentent*, de esta, y principalmente al *Diario de Reus*, sobre todo en el número de los domingos de este último en que colabora el único político, pero político en el recto sentido de la palabra, que hay aquí: don Pedro Nolasco Gay. Todo lo que yo diga en ese sentido, por más verdad que sea, que ha de serlo necesariamente, pues no lo diría, y menos en una publicación como esta que lleva tan hermoso título, ha de estar desprovisto de autoridad, ya [que no de fundamento. Sin embargo he de decirlo, ha de dejarse oír mi voz desautorizada, aunque no sea más que para arrancar aquella exclamación de última hora: *cuando el río suena...* Política, social, religiosa, económica y moralmente considerada, y no digo artística, literaria y científicamente por no hacer demasiado larga la lista de cargos, Reus es de las poblaciones más frías de España, de esta nación un tiempo tan cálida y hoy tan glacial. El frío de la indiferencia en todos los órdenes de la vida, excepción hecha del negocio, y del negocio material y personalísimo, tiene de tal modo entumecida nuestra alma, si vale la expresión, que á duras penas si somos hombres. Somos reusenenses en sentido totalmente contrario á como lo eran antes. Solamente así se explica ese prurito incalificable que se ha despertado en estos prohombres de cambiar los rótulos de las calles y de las plazas de esta ciudad. ¿Por qué, sinó, había de atragantarse tanto el nombre de la plaza de Hércules, por ejemplo? La indiferencia, por un lado, y el personalismo por otro, nos tienen sumidos en la mayor de las desdichas. Si levantaran la cabeza los ilustres reusenenses que han sido, enseguida volverían á esconderla en su sepulcro, en donde hallarían con seguridad más calor que aquí.

¿Para qué continuar si con lo dicho basta y sobra para poner de relieve nuestra desventura? Por eso me resistía tanto á escribir esta carta; pero, si no á los lectores directamente, la debía al director de LA VERDAD. Portanto, cumplido ya mi

deber, solo me resta, después de pedir mil perdones al director y á los lectores, solicitar su concurso al hacer votos por que se remedie nuestra desgracia, por que se cambie la suerte de Reus, que bien lo merece.

A.

17 diciembre de 1901.

Curiosidades

El lenguaje de las tarjetas

Si se dobla la esquina izquierda superior, significa felicitación; si la derecha superior, visita; si la izquierda interior, despedida; si la derecha inferior, pésame; si las dos esquinas superiores, significa, ven á verme; si las dos inferiores, correspondido; si las dos de la derecha, acepto; si las dos de la izquierda, significa no vuelvas; doblada la derecha superior é izquierda inferior, cita; tres esquinas dobladas hacia dentro, no hay peligro; dobladas hacia fuera, hay peligro; dobladas las dos inferiores, una hacia dentro y otra hacia fuera, esperanza; si las dos de la derecha, una hacia dentro y otra hacia fuera, no puedo; y dobladas las cuatro, calabazas.

Telegramas

Madrid 17.

Proyectos

El Sr. Urzaiz ha leído en el Congreso varios proyectos de Ley sobre Hacienda. En la misma Cámara se ha reunido hoy la comisión que entiende en el proyecto de canalización del Ebro dictaminando de conformidad con lo aprobado por el Senado con respecto al citado asunto.

Comentarios

En el salón de Conferencias se ha comentado el entusiasmo y unanimidad con que los conservadores han aplaudido al señor Maura mostrándole así sus simpatías.

Este hecho tiénese como demostración palmaria de que existen grandes corrientes de inteligencia entre conservadores y gamacistas. Algunos de éstos no ocultán el agrado con que verían su evolución hacia los conservadores, si bien todos, disciplinados, acatarán la voluntad del señor Maura en el que tienen ilimitada confianza.

FIESTAS DE NAVIDAD

ENRIQUE CARPA

En este antiguo y acreditado establecimiento hallarán sus numerosos clientes y el público en general para las próximas fiestas, un variado y rico surtido en vinos espumosos y generosos del país y extranjeros; Queso Roquefort, Gruyere, Holanda, Mahón, cerdo trufado y otras clases. Salchichones de faisán, foie-gras, perdiz, Lyon y Vich. Conservas de todas clases, de carnes, aves, pescados y frutas. Mantequilla de Flandes y de Lyon. Mortadela de Bologna. Turrones legítimos de Gijona, Alicante; mazapán, yema y otras clases.

Librería, Papelería, Centro de Suscripciones, Obje- tos de escritorio, Objetos pa- ra regalos, Estampería, Im- prenta y Casa Editorial

DE

Arturo Morera Guijarro

Precioso surtido de calendarios americanos desde 25 céntimos á 15 pesetas uno.

Almanaque Baylli Balliere, calendario del Ermitaño (Fray Ramón), Zaragozano (Yagüe) del Principado de Cataluña, dels Pajesos y del Pajés, del Instituto agrícola Catalán de San Isidro.

Bloks, dietarios, agendas, cartelas, *carneis* de lujo para título de socio, participación de enlace, invitaciones, felicitaciones de año nuevo, etc., etc.

Felicitaciones de Navidad desde cinco céntimos á 15 pesetas.

Nacimientos desde 50 céntimos á 12 pesetas.

Talonarios de Lotería, Carpetas de cinco cartas y cinco sobres, interior color á 10 céntimos, calendarios de bolsillo de 5 y 10 céntimos.

Angel 16 y 18, Tortosa.

Novedades

Se ha recibido un inmenso y variado surtido para la presente temporada de invierno en el acreditado establecimiento de la viuda de Antonio Tort, en donde predominan por su buen gusto los ricos terciopelos y veludillos seda labrados, sañetes-sedan Touristas y Rhin, sicles saten brillantes, covercots fantasia, jergas indias diagonales y brillantes, tanto en negro como en color, propio para vestidos de señora, adecuados por sus colores á los últimos figurines de París.

Gran novedad en pañería, tanto en negro como en color para trajes de caballero de las más acreditadas fábricas de Sabadell y Tarrasa.

También ha recibido con privilegio exclusivo en esta ciudad los trajes de punto de lana interiores del reputado Dr. G. Gager-Benger de Alemania, así como gran variedad en trajes de punto inglés en lana y algodón, para caballeros y señoras.

¡GRAN SALDO EN ALFOMBRAS ALTO-PELO!

No comprar sin antes visitar este establecimiento en donde sus numerosas parroquianos y el público en general encontrarán géneros para todos los gustos á precios reducidísimos.

¡OJO! No equivocarse.

Viuda de Antonio Tort,
14, ANGEL 14

MEDICO-OCULISTA

J. Ballester

(TORTOSA). LA GENIA

Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5

En venta

Lo está una casa situada en el pueblo de Santa Barbara calle del Rosario núm. 13, compuesta de dos pisos y desván.

Dará razón del precio el procurador don José Morera, Ancha 19 principal.

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22.—Tortosa

LIBRERÍA, PAPELERÍA

CASA EDITORIAL

Centro de suscripciones é imprenta

DE

ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18.—TORTOSA.—ANGEL 16 Y 18. TORTOSA

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotografo, Zincografía, Autotipia (grabado directo), calcos, ampliaciones, reportes y demas aplicaciones de la fotografia de

J. Furnells

Nuevo procedimiento de

LOS TRES COLORES

Se reciben encargos para

LITOGRAFÍA

Esta casa, montada á la altura de las capitales, puede presentarel género en tan buenas condiciones como en las principales de España.

Gran existencia en papel de impresión, blanco y de colores.

SELLOS DE GOMA

Encuadernaciones elegantes económicas

Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilustraciones, Catálogos, Notas de precios, Circulares, Papel cartas, Facturas, Talonarios, Memorandums, Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones, Chèques, Letras, Pagarés y toda clase de impresos para grandes sociedades, etc., etc.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones cromo-tipográficas en Invitaciones, Tarjetas, Titulos honoríficos: Participaciones de enlace, de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa y toda clase de trabajos de fantasia, Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente al arte tipográfico.

LA SALUD ES EL TESORO DE LA VIDA

El **Anti-fermo** cura radicalmente los males del ESTÓMAGO

El **Anti-fermo** alivia y cura las enfermedades crónicas: Neuros. nia, reglas difíciles ó nulas, estreñimientos, inapetencia, debilidad gental, impotencia, etc., etc.

ANTI-FERMO

El **Anti-fermo** es un remedio energético para combatir todas las enfermedades que emanan de la IMPUREZA DE LA SANGRE, DEL SISTEMA NERVIOSO Y DEL ESTÓMAGO.

Después de haberlo probado todo, no desconfiéis de vuestra curación, pues el **ANTI-FERMO** será la panacea de vuestra salud, y con él obtendréis, la **ROBUSTEZ, ENERGIA Y SULUD COMPLETA** y evitaréis las enfermedades infecciosas.

Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio que está de venta en todas las farmacias y principales droguerías.

Agente general para esta provincia:

ENRIQUE TERRE ASTÓ, Rebolledo 17, Tarragona,

á quien deberán dirigirse los pedidos para el por mayor.

Depósito para España:

GRAU Y C.^a, Cristina 9, entresuelo, arcelona.